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Plongée Souterraine 
 
 

Compte-rendu des 2 journées 
 « Découverte de la plongée souterraine » 

 

organisées par la C.D.P.S. Drôme/Ardèche, avec le soutien 
logistique de la C.R.P.S. – AURA 

 

les 12 et 13 mars 2022 à Bourg Saint Andèol (Ardèche) 
 

 
Encadrement 
 

Nom Prénom N° de licence Club de provenance Numéro du Club 

LEBLANC Frédéric A-03-114198 Galathée Plongée 14 69 0162 

CONTE Michel A-04-120152 Club de Plongée du Val de Tourne 14 07 0471 

LAPEYRERE Jean A-07-353694 US Subaquatique Pontétienne 33 84 0091 

LABAT Serge A-12-565759 US Subaquatique Pontétienne 33 84 0091 

 
 

Le ressenti des cadres 
 
LEBLANC Frédéric, responsable technique du stage 
Malgré une météo maussade, mais de saison, j’ai eu le plaisir de retrouver une bonne équipe, et de rencontrer des 
stagiaires curieux et motivés. 
Les conditions étaient idéales, niveau d’eau, pas de débit, visibilité comme d’habitude très bonnes, même après de 
multiples passages. 
Les découvertes se sont déroulées de façon idéale.  
Une très bonne journée, donc ! 
 
LAPEYRERE Jean 
C'est toujours un immense plaisir de se retrouver pour faire découvrir notre belle activité.  
Les plongeurs sont curieux de nouvelles sensations et comprennent aussi très vite que nos techniques sont souvent 
transposables en mer. 
 
LABAT Serge 
Participer à ces journées découvertes est toujours un véritable plaisir. 
C'est l'occasion de faire de belles rencontres dans une ambiance sérieuse mais décontractée. 
Le fait que beaucoup de stagiaires veuillent enchaîner sur une formation PS1 montre l'intérêt de ces journées. 
 
 

Participants Hors Découverte 
 

Nom Prénom N° de licence Club de provenance Numéro du Club 

BOISFARD Cyrian A-03-133359 A.S.Pré-Naut Chalon sur Saône 25 71 0025 

RATTIN Pierre-Etienne A-03-123151 Club de Plongée du Val de Tourne 14 07 0471 
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BOISFARD Cyrian 
Depuis la transformation du Comité R.A.B.A en comité A.U.R.A, Michel CONTE, un ami de longue date, a la gentillesse 
de réserver chaque année quelques places aux plongeurs de la Bourgogne, désireux de découvrir les joies de la plongée 
souterraine, lors des journées découvertes. 
La dernière expédition Bourguignonne datait de 2020, juste avant le gros problème sanitaire que nous connaissons et 
l’édition 2021 n’avait pu avoir lieu pour les mêmes raisons. Mais cette annéei, nous avons pu nous rendre à Bourg Saint-
Andéol les 12 et 13 mars. 
J’accompagne systématiquement ces plongeurs sur le site afin de continuer ma formation de Plongeur Souterrain de 
Niveau III. Michel fait le nécessaire, chaque année, pour qu’un plongeur confirmé soit présent et me permette de tremper 
mes palmes. Après Daniel MEYNOL en 2020, c’est Pierre-Etienne RATTIN (PE) qui a bien voulu se prêter à l’exercice 
cette année. 
Je participe au début du stage, aux installations diverses et variées, aux présentations des élèves et des cadres. Puis, je 
m’éclipse assez vite pour préparer, avec mon binôme, notre exploration du jour. Notre choix s’est porté sur le Goul de la 
Tannerie avec une plongée que je n’ai jamais effectuée : aller jusqu’au puits situé à 700 mètres de l’entrée, récupérer 
une galerie annexe qui nous ramène à 450 mètres et rentrer par la galerie principale. Nous prenons quelques 
informations auprès des « résidents habituels des lieux » et nous commençons nos préparatifs. PE et moi avons chacun 
un bi-bouteille et un relais S80. De plus, nous sommes motorisés et cela va être un vrai moment de plaisir. 
Les 80 premiers mètres sont compliqués car je ne suis pas habitué à manipuler un relais et un propulseur dans ces 
galeries « intimes ». Puis, les sections s’agrandissent, et avec un peu de maîtrise, je commence à mieux me sentir. Nous 
déposons le relais à 450 mètres et faisons le reste du chemin au ralenti. Descente dans le puits et je me mets à chercher 
le fil qui va nous ramener à bon port. Mais je ne suis pas à la bonne profondeur (je le saurai plus tard) et je m’engage 
dans une galerie équipée qui ne ressemble pas à la description faite en surface. Je lève très vite une touille abominable 
et PE attends très sagement (et patiemment) derrière moi, dans le puits, que je termine mon bain de boue …. 
Je ressors quelques longs instants plus tard et nous remontons dans le puits jusqu’à notre matériel laissé le long du fil. 
La boucle sera pour une autre fois. Nous espérons qu’il n’y aura pas d’autres plongeurs désireux de descendre dans le 
puits ce week-end car nous avons un peu gâté le décor. Retour en surface après 91 minutes de plongée. 
Vexés de ne pas avoir atteint notre objectif, nous décidons, PE et moi, de « remettre ça » le lendemain, mais en adoptant 
une autre technique. Nous allons bifurquer dans la galerie annexe à 450 mètres et remonter par le puits. Equipement 
similaire au départ de la plongée. Je m’en sors très nettement mieux (dixit PE) avec le matériel. Nous déposons les 
propulseurs et les relais à 450 mètres et partons dans la galerie annexe « à pied ». Nous sortons sans encombre dans le 
puits, à une profondeur légèrement plus importante que celle que l’on nous avait annoncée. On nous aurait menti !!!!!!!!!. 
La remontée dans le puits se fait avec une visibilité très réduite (devinez pourquoi ?) et nous rejoignons nos 
« mobylettes » et nos relais sans problème. Arrivés dans la vasque au bout de 89 minutes. Yes !!!!!! 
Je tiens tout particulièrement à remercier Michel, pour son accueil et la qualité du stage mis en place chaque année, aux 
cadres venus prêter main-forte à Michel et avec lesquels il fait bon parler sout. 
Mention spéciale à Pierre-Etienne pour m’avoir accompagné, pour m’avoir apporté quelques conseils judicieux quant à 
ma configuration technique, pour m’avoir supporté deux jours …… 
Parole de Bourguignon, je reviendrai !!!!! 
 
 

  
                 Le barnum de la CRPS AURA bien utile avec la pluie                                                 Le cours sur le matériel 
 
 
RATTIN Pierre-Etienne 
Comme le dit l’adage que je viens d’inventer : « week-end souteux, week-end pluvieux ! » 
Il aura été le fils rouge du week-end. 
En tant qu’élève PS3 je vais participer aux journées découvertes comme aide logistique (gonflage, retour du matériel et 
installation /désinstallation). 
A première vue rien de bien attirant, mais cela n’est pas sans connaître la bonne humeur et la convivialité du groupe dont 
il m’aura été donné l’honneur de suivre ! 
Le samedi, je retrouve, outre Michel, Jean et Fred, que je connais bien, Dominique qui a traversé la France pour être là 
(quel plaisir de le retrouver) et Yves, venus du club de Tain Tournon pour se tester à cette activité cavernicole. 
Leurs sourires arborés lors de leur sortie de l’eau en disent long sur le plaisir ressenti. 
Il en est de même pour les autres stagiaires qui, chacun leur tour, expriment des sentiments divers et variés. 
Nous confrontons alors nos expériences. 
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La journée du dimanche sera sensiblement de la même Qualité mais avec quelques personnes différentes mais un plaisir 
également immense à constater à quel point les personnes venues découvrir l’activité se sont régalées. 
Pour ma part j’ai pu réaliser 2 plongées en compagnie de Cyrian et ainsi lui permettre de s’aguerrir à la manipulation du 
propulseur avec l’emport d’une bouteille relais. 
Sans une organisation menée d’une main de maître par Michel Conte, ces journées découvertes de la plongée 
souterraine n’auraient pas pu avoir lieu et je tiens ici à le remercier sincèrement. 
 

Stagiaires venus pour le week-end 
 

Nom Prénom N° de licence Club de provenance Numéro du Club 

BOUISSOU Christian A-06-292944 Le Pomacanthus C.S.T. 08 31 0514 

BOUVIER Dominique A-03-016385 Club Explo Sub Lormont 02 33 0075 

RUMEAU Dominique A-19-907078 E.F.P. L’ARGONAUTE 08 31 0446 

 
BOUISSOU Christian 
Michel, un petit mot pour te remercier pour ce week-end de découverte de la plongée souterraine. 
J'étais venu sans trop me poser de questions en me disant que ce ne serait qu'une plongée de plus. 
En espérant seulement voir de belles choses et avoir de nouvelles sensations de ce côté-là j'ai été servi !!! 
J'ai profité vraiment de ces deux plongées pour emmagasiner de belles images qui me reviennent en fermant les yeux. 
Cette initiation m'a fait comprendre également que cette discipline était différente de la plongée loisir, plus pointue. 
L'approche sécuritaire de la plongée souterraine m'a permis de me questionner sur mes plongées loisir et d'y apporter 
maintenant une autre exigence dans le matériel, l'équipement et la sécurité. 
Cette formation sérieuse s'est déroulée dans une très bonne ambiance où tous les encadrants se sont mis à notre portée. 
Merci à tous  et surtout à Jean et à toi qui m'avez accompagné dans ma balade souterraine et vos films souvenir sont un 
réel plus. 
L'organisation dans son ensemble était parfaite tant pour l'hébergement que pour la logistique toute la journée. 
Merci à toi de permettre la découverte de cette activité par l'organisation de ces week-ends. 
A bientôt près d'un Goul, sur un quai, une plage ou un bateau, le milieu de la plongée est vaste mais aussi très petit. 
PS : les participants avaient vraiment un drôle d'accent sauf Dominique bien sûr !!! 
 
BOUVIER Dominique 
La préparation du week-end en amont a été parfaite, les documents très explicites, les propositions d'hébergement et le 
programme prévisionnel avec la liste des participants, appréciés. Cela m'a permis notamment de covoiturer avec deux 
sympathiques Toulousains, pour un Bordelais c'est à relever !!! 
L'accueil et la prestation à l'hôtel Robinson de bon niveau, et les repas copieux. 
Le déroulement du stage découverte a atteint pour moi largement tous les objectifs, découverte, partage, et projection sur 
une suite possible. 
Les deux sites se sont avérés excellents et très complémentaires, très proches l'un de l'autre, un site de grande qualité. 
L'encadrement a été excellent, très complémentaire, compétent et pédagogue. Bravo ! 
J'ai spécialement apprécié l'approche transversale qui a pu être présentée entre la plongée souterraine et la plongée 
technique. Les techniques de la souterraine et la gestion matérielle ont un grand intérêt pour améliorer encore la sécurité 
de l'approche technique plus classique basée essentiellement sur la notion de binôme. De quoi s'inspirer. 
L'environnement et l'ambiance que j'ai pu trouver dans ces journées ont été au-delà de ce que je pouvais en attendre, 
exceptionnel, j'adore. 
Le comité Drôme/Ardèche de plongée souterraine a été au top, et son Président Pierre Etienne, un homme de valeur, 
engagé, qui donne aux autres.... humain.... un ami 
Enfin, un mot très spécial pour mon ami Michel, sans qui je n'aurai sans doute pas tenté l'aventure. Les kilomètres 
parcourus n'ont été rien au regard de ce que j'ai reçu en retour. 
Merci Michel, un homme de caractère et de cœur. 
 

  
                                   Les deux « Toulousains »                                                                                        Le « Bordelais » 
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RUMEAU Dominique 
Je remercie la Commission Départementale Drôme/Ardèche pour l’organisation de ce WE qui aura été l’occasion de très 
belles rencontres et de cette extraordinaire découverte de la plongée souterraine. 
Je remercie particulièrement Michel Conte, ainsi que l’ensemble des cadres et représentants de la FFESSM pour la 
qualité de l’organisation, leur gentillesse, leur patience et leur générosité. 
On ressent bien que, au-delà de l’envie de promouvoir les actions de la fédération, l’organisation de cet évènement est 
une vraie envie de partager l’activité. 
Et la partager avec des cadres de cette qualité a été pour moi une réelle opportunité. 
L’expérience de ces 2 journées sera, sans aucun doute très riche, dans ma pratique future. 
Je suis très heureux d’avoir participé à cette découverte que je prolongerai sans aucun doute par une formation PS1. 
Au plaisir de vous revoir. 
 
 

Journée du samedi 12 mars 2022 
Stagiaires 
 

Nom Prénom N° de licence Club de provenance Numéro du Club 

CHALLAYE Didier A-07-320720 A.S. Pré-Naut Chalon sur Saône 25 71 0025 

LIMOUSIN Mickaël A-03-029399 A.S. Gazelec Subaquatique 25 71 0065 

MONIN Philippe A-09-437940 A.S. Pré-Naut Chalon sur Saône 25 71 0025 

PERISSE Emmanuel A-13-601302 Autun Plongée Centre Nautique 25 71 0076 

ROYERE Yves A-16-720041 C.S.T.T. Tain Tournon 14 26 0290 

VARMENOT Pascal A-18-796182 A.S. Pré-Naut Chalon sur Saône 25 71 0025 

 

Le ressenti des stagiaires du samedi 
 
CHALLAYE Didier 
Une journée enrichissante, en technique et en sensation. 
C’est à vivre et je recommencerai. 
De plus ce que j’ai appris est transposable en bonnes pratiques en plongée lac ou mer, comme pratiquer l’« ARA » : 
l’Autonomie, la Redondance ou le rangement avec soin de son matériel, et l’Adaptabilité. 
Merci à toute l’équipe. 
Piste de progrès pour l’avenir : un peu de soleil 😊  et plus sérieusement peut être réussir à faire 2 plongées de 20mn 
dans la journée. 
 
LIMOUSIN Mickaël 
Merci encore pour cette découverte, je suis très satisfait de la journée passée qui était très bien organisée globalement à 
tous les niveaux : 

‐ Accueil sur un site adapté 
‐ Formation théorique avec une pédagogie adaptée, ludique et participative 
‐ Organisation logistique parfaite (repas, mise à disposition du matériel) 
‐ Enfin plongée découverte géniale 

Je n’ai rien à ajouter. 

   
                            Le « Matériel » par Jean                                                                                                  Le « Fil d’Ariane » par Serge 
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MONIN Philippe 
C'était un plaisir cette journée découverte de la plongée souterraine. 
Encore merci aux encadrants pour leur dévouement et leur patience pour des novices comme moi qui a vraiment 
apprécié cette activité.  
Le matériel nécessaire à la pratique de la plongée souterraine est impressionnant par rapport à la plongée mer et surtout 
les techniques de plongée sont carrément transposables en mer.  
 

Balade à la Tannerie 

  
 

  
 
PERISSE Emmanuel 
En premier lieu, je souhaite remercier l’équipe d’encadrants et Cyrian pour m’avoir extirpé quelques heures de mon 
activité quotidienne liée au démarrage de Kalepso. 
Merci pour l’accueil et la soirée passée vendredi au Robinson. 
Pour être franc, ce n’est pas sans appréhension que j’ai abordé cette découverte. 
Cette appréhension s’est volatilisée en quelques secondes à l’entrée de la résurgence. 
J’ai également beaucoup apprécié l’information de Serge sur la formation géologique de ces résurgences, ce qui m’a 
appris beaucoup de choses que je ne connaissais pas 
Pour finir … j’adopte sans hésitation la config plongée souterraine pour mon matériel. 
Merci à tous et j’espère à bientôt pour le PS1. 
 
ROYERE Yves 
Le baptême était très intéressant, et donne envie d'y retourner (ce que je ne manquerai pas de faire dès que possible). 
L'équipe est très sympa et la journée s'est très bien passée. 
Ce qui m'a juste frustré, c'est le peu de temps de plongée (normal pour un baptême) et le faible éclairage dont on 
dispose, même si l'encadrant éclaire très bien, on voudrait des fois cibler un endroit précis et c'est très dur avec des 
lampes sur le casque. 
Voilà des toutes petites remarques, mais une grande découverte pour ma part et des sensations géniales. 
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VARMENOT Pascal 
Ce fût une expérience sympathique, avec une équipe de cadres chaleureux et passionnés. 
Ne connaissant pas ma réaction à l'intérieur des gouls, j'ai choisi le Pont présenté comme plus large. 
En sortant, ravi, j'aurais bien enchaîné par celui de la Tannerie. Peut-être une prochaine fois... 
Merci pour votre accueil. 
 

  
 

Le groupe du samedi 

 

 
 

Journée du dimanche 13 mars 2022 
Stagiaires 
 

Nom Prénom N° de licence Club de provenance Numéro du Club 

COLIN Stéphane A-10-467051 A.S.P.N. du Creusot 25 71 0075 

DESFETES Julien A-20-909174 Club Subaquatique Maconnais 25 71 0010 

POGGI Gilles A-03-137064 A.S.P.N. du Creusot 25 71 0075 
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REINHART Blandine A-07-350360 Aqua Club Cruas 14 07 0339 

VINATIER Jean-Marie A-03-120996 Club Subaquatique Maconnais 25 71 0010 

 
Le ressenti des stagiaires du dimanche 
 
COLIN Stéphane 
Tout d’abord merci pour ce week-end de découverte et l’organisation de cette journée en termes d’encadrement et de 
matériel. 
J’ai apprécié les ateliers du matin qui permettent de bien mettre en valeur les spécificités de la plongée souterraine et de 
préparer les stagiaires au bé a ba, notamment sur les aspects de la sécurité vis-à-vis de la gestion de l’air et de la gestion 
du fil d’Ariane qui sont les 2 points en ce qui me concerne qui font la différence avec notre pratique en mer et lac. 
Pour la présentation des 2 sites, si je peux proposer une idée d’amélioration, ce serait de présenter quelques minutes de 
vos films pour qu’on se rende compte de l’environnement. Ou bien dans la convocation, nous donner les liens vers les 
vidéos qui sont sur YouTube et qui permettent de se faire une idée. 
Pour ma part j’ai trouvé que le nombre d’encadrants était suffisant. Le top aurait été de pouvoir faire une évolution 
comme a pu le faire l’un d’entre nous dans les 2 cavités mais pour cela il faudrait un cadre par stagiaire et non 2 
stagiaires pour un cadre. 
Dernière remarque, étant donné la différence de matériel notamment en ce qui concerne les détendeurs, le mieux sur de 
la découverte, c’est de proposer au stagiaire de leur mettre à disposition une paire de vos détendeurs pour éviter de 
perdre du temps à adapter les nôtres. 
En conclusion, très bonne expérience que je souhaite renouveler l’an prochain avec un stage initiation pour le PS1. C’est 
une véritable opportunité pour un cadre de plongée en mer et lac comme moi d’échanger avec des techniciens comme 
vous d’un type de plongée avec une approche différente. Cela m’a permis de prendre en compte pas mal de facteurs et 
de pratiques qui me permettront de mieux encadrer les aspects sécu de certaines de nos plongées sur épave.  
 
DESFETES Julien 
Je tiens à mon tour à tous vous remercier pour nous avoir permis de participer à ce stage. 
Une organisation vraiment au top, des cadres pour qui la pédagogie n'a pas de secret et un site génial ! 
Merci pour ce week-end et pour la découverte d'un autre univers sous l'eau qui va définitivement influencer mon futur 
plongistique ! 
 

  
Le briefing du dimanche matin 

 
POGGI Gilles 
Ce weekend initiatique plongée souterraine fut tout d'abord une merveille d’organisation, tant en amont qu’in situ. Les 
correspondances, les conseils de préparation matériel et autres arrangements de co-voiturages étaient bien plus qu’à la 
hauteur attendue et forts utiles. 
L’accueil de Michel Conte et de tous les cadres de la Commission Départementale Drome/Ardèche n’a pas failli à sa 
réputation de terre d’accueil et de contrée où il fait bon vivre, bien se sustenter et accessoirement y découvrir de 
nouvelles pratiques de plongée inconnues des batraciens néophytes que nous étions il y a encore peu.    
Le diner permit de faire connaissance auprès de toute l’équipe d’encadrants et des stagiaires venus de régions 
différentes. Très vite, nous sommes mis dans l’ambiance et avons pu écouter et essayer de comprendre  les 
observations et débriefing de la sortie du jour. Les cadres font preuve de grande gentillesse, de simplicité et surtout ce 
qui est très rare dans le microcosme sous-marin… d’une très grande humilité doublée d’une grande sobriété généralisée 
parmi l’intégralité des convives. 
C’est confiants d’être au bon endroit et surtout d’être entre de bonnes mains que nous allons tous nous coucher dans des 
chambres agréables et confortables. 
Après une bonne nuit réparatrice et un solide pdj, les cadres nous invitent à les suivre pour nous indiquer le chemin du 
site à quelques minutes de l’hôtel. Sur place, les choses sérieuses ont déjà commencées, barnums montés, bâches au 
sol, un parc de blocs digne d’un inventaire de centre UCPA, compresseur embarqué sur remorque et autres matériels 
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dédiés plongée souterraine sont en cours de déploiement par PE et Cyrian qui coordonnent la manœuvre logistique de 
cette opex. 
Après une présentation de Michel Conte du fonctionnement de la commission et de chacun des cadres, on se rend vite 
compte que nous sommes pris en main par manifestement des vieux briscards de la plongée souterraine étant aussi 
accessoirement tous plongeurs marins, instructeurs nationaux, régionaux, 2ème degrés et autre moniteur auxiliaire 
breveté dans les 70’s… Comprenne qui peut… qui veut… 
Jean nous fera la présentation détaillée du matériel et de sa justification, Serge nous fera faire connaissance avec notre 
nouveau meilleur ami, le fil d’Ariane et Fred nous fera intégrer et restituer les procédures de planification et d’utilisation 
du scaphandre et des calculs lies à ses litres d’air embarqués. 
Tous mettront l’accent sur les règles de sécurité et on comprend tous très vite que nous venons de débarquer dans un 
monde nouveau, avec ses propres règles de fonctionnement où il n’y a pas de compromis possible. Tout expérimentés 
que nous croyons être, nos certitudes s’écroulent et nous devons réapprendre à plonger autrement… à ne compter que 
sur les bonnes installations et fonctionnement de notre matériel, de notre mental et enfin tout simplement que sur nous 
même !! 
Suivra la simple, goûteuse et efficace pause repas forte humide toujours et encore orchestrée aux bons soins de Michel 
Conte qui aura veillé constamment par sa générosité et sa bonne humeur à ce que chacun se sente bien et surtout ne 
manque de rien malgré des précipitations et températures capricieuses…  
Les plongées se succéderont l’après-midi pour chacun d’entre nous avec les cadres qui nous ferons découvrir et partager 
leur terrain de jeux souterrains. 
Nous ressortirons de la Tannerie et de sous le Pont, et son train qui passe, avec des images de paysages souterrains 
inconnus plein le masque, des étoiles plein les yeux et la banane jusqu’aux oreilles.  
Bravo à toute l’équipe, merci encore pour cette prestation de qualité, pour votre patience, votre générosité, votre 
gentillesse, votre capacité à transmettre et à faire partager vos émotions. 
Ce fut un réel plaisir et une chance de rencontrer des cadres de cette qualité tant humaine que professionnelle et sans 
aucun doute après vous avoir écouté, observé et côtoyé, ma façon de plonger ne sera plus jamais la même. 
Au plaisir de vous recroiser prochainement et en avant pour le PS1 dans trois semaines !! 
 

  
                                          Fred et Gilles au Pont                                                                              Jean et Julien à la Tannerie 
 
REINHART Blandine 
Un trou d’eau, une entrée… 
Cette découverte de la plongée souterraine peut être vue et vécue de différentes manières. Pour moi, ce fut poétique et 
follement symbolique, malgré le petit inconfort dû à l’attirail nécessaire à cette aventure. Pratiquant davantage l’apnée, je 
n’ai plus bien l’habitude de ces harnachements, même lisses ! 
C’est assez étrange et pourtant ça m’a été naturel. Un truc de môme. Très ludique. 
Je me souviens de cette épreuve dans Fort Boyard, dans les souterrains inondés du fort. Je me rêvais à la place des 
candidats. 
Alors voilà, 
Le plaisir à suivre ce fil, à découvrir au fil de la lumière, cette ambiance. 
Ce fut un peu comme « grimper sous l’eau » dans ces 150m du boyau du Goul de la Tannerie. 
Merci à chacun pour l’accueil, la générosité et la totale sécurité ressentie à vos côtés. 
Merci spécial à Serge Labat, mon accompagnant sous terre, et à Michel Conte, en chef d’orchestre. 
J’ai vraiment apprécié l’expertise de chacun. 
Merci à ce temps dédié au partage et à la découverte de cette discipline, un peu secrète. 
Au plaisir de visiter d’autres trous à vos côtés ! 
 
VINATIER Jean-Marie 
Préparation matinale longue et dans le froid (on s’est vraiment pelé avec ce foutu vent du sud-est) mais très formatrice ; 
les mystères du fil d’Ariane, le 4 quarts qui n’est pas qu’un gâteau breton. On a quasiment tout revu dans notre 
équipement, démonté pour remonter de façon adaptée à cette belle introspection, …. 
Mais qu’est-ce que j’étais bien pendant ce retour dans la matrice. Après 35 mn d’immersion dans les galeries de la 
« tannerie », je trainais en route pour prolonger le plaisir, jusqu’à ce que Jean me montre la lumière du jour et que je me 
décide à  assumer cette deuxième naissance. 
Bref, superbe découverte, organisée et encadrée aux « petits oignons ». Merci à Michel (grand chef d’orchestre bourru, 
pointilleux et tellement sympathique), à Jean pour ses conseils avisés et son accompagnement aquatique ainsi qu’à toute 
cette excellente équipe pédagogique de haut niveau (Serge, Fred, …). 
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Merci également à Cyrian pour m’avoir poussé vers cette belle expérience. 
Petit lexique mnémotechnique 

 Caouetch : caoutchouc (bouts de chambre à air de toutes dimensions qui constituent une bonne partie de la 
trousse à outil du plongeur spéléo) 

 ARA : autonomie, redondance, adaptation 
 RCPA : redondant, compact, lisse, accessible 

Post scriptum : il m’a fallu 1h pour restaurer (en partie seulement …) ma config de plongée en eau libre. 
 

  
               Mes stagiaires du dimanche matin au goul du Pont                                                       Christian au goul du Pont 
 

 
 

Balade au Goul du Pont avec Dominique B 
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Le groupe du dimanche 

 
 

 
Le compte-rendu de l’organisateur 
 
Comme les deux années précédentes, un ami, Cyrian BOISFARD, Instructeur National technique de Bourgogne, m’avais 
demandé, à l’Automne 2021, d’avoir des places pour des plongeurs bourguignons lors de mon week-end « Découverte » 
2022. 
 
Je lui avais alors proposé de lui réserver 5 places par journée et ce sont finalement 5 places le samedi et 4 places le 
dimanche qui ont été prises par les bourguignons. Cyrian a géré les dossiers et me les a apportés lors du week-end 
d’entretien des gouls qui a eu lieu le dernier week-end de Février et auquel il a participé. 
 
Cyrian étant PS2, et donc en marge du stage « Découverte », j’ai fait appel à un autre ami, Pierre-Etienne RATTIN, PS2 
et Président de la CDPS 26/07, qui est venu plonger avec lui le matin et nous assurer le gonflage l’après-midi. 
 
J’avais proposé à Dominique, un ami bordelais, de venir découvrir la plongée souterraine avec moi à l’occasion de ce 
week-end et, quand à faire 6 heures de route, lui avait suggéré de venir les deux jours en arrivant le vendredi soir et c’est 
ce qu’il a fait. 
 

Comme nous avions aussi deux stagiaires toulousains 
qui souhaitaient venir les deux jours, Dominique les a 
rejoints à Toulouse et ils ont covoituré pour arriver au 
Robinson pour le diner. 

 
Cyrian est également arrivé au Robinson vendredi soir 
avec Emmanuel pour diner, les autres bourguignons du 
samedi n’arrivant que pour dormir ou directement le 
lendemain matin. 

 
Je suis allé diner avec eux et nous avons passé un 
moment très sympathique. 

 
 

Le samedi soir, hébergement d’une partie de l’équipe d’encadrement (moi à la maison) également à l’hôtel Le Robinson 
qui continue à nous donner toute satisfaction, que ce soit pour le rapport qualité/prix que par l’accueil de Guillaume. 
 
Nous y avons été rejoints par deux des bourguignons prévus le dimanche, les deux autres arrivant directement au Val de 
Tourne le dimanche matin. 
 
Nous nous sommes donc retrouvés à 14 pour un apéritif  très convivial, suivi du repas préparé par le Chef Guillaume. 
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Je ne dirai rien sur le déroulement des deux journées car je pense que les stagiaires l’on largement évoqué dans leurs 
commentaires. 
 
En tant qu’organisateur, je suis pleinement satisfait du déroulement de ces deux journées et du week-end en général 
malgré une météo capricieuse. 
Le seul regret, c’est de n’avoir eu qu’un stagiaire de la Drôme le samedi et une stagiaire de l’Ardèche le dimanche. 
Heureusement que nous avions la Bourgogne, la Nouvelle Aquitaine et l’Occitanie pour sauver le stage. 
 
Merci au Comité AURA et au CODEP Drôme/Ardèche pour leurs aides financières. 
Merci à la CRPS AURA pour son soutien logistique indispensable à la réalisation de cette journée. 
Merci au CODEP du Vaucluse pour le prêt de son compresseur qui nous a fait gagner en temps de gonflage et son 
matériel qui nous a permis d’équiper complétement quelques stagiaires dont le matériel « mer » était difficilement 
adaptable à notre activité. 
 
Merci également à nos amis de la CRPS Sud, CDPS Vaucluse, sans qui ce weekend n’aurait pas pu avoir lieu. 
 
 
ICI la vidéo de ma plongée avec Dominique B samedi après-midi à la Tannerie 
 
ICI la vidéo de ma plongée avec Dominique B dimanche matin au Pont 
 
ICI la vidéo de ma plongée avec Christian et Dominique R dimanche matin au Pont 
 
 
CONTE Michel 
Président de la CDPS Drôme/Ardèche et organisateur  

Repas 
au Robinson 

le samedi soir  

https://youtu.be/6QA--fIzAlI
https://youtu.be/4gTx2aO8uNI
https://youtu.be/uswmznAhzlo
Fabrice BURTHERET

Fabrice BURTHERET
Michel CONTE,
Président du Club de Plongée du Val de Tourne 
Vice-président de la CDPS Drôme/Ardèche de la FFESSM


